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Réfl exions sur un 
principe de précau-
tion maximisé
L’histoire serait-elle 
un éternel recom-
mencement ?

En 2003, un mécanisme 
de frein à l’endettement 
a été mis en place dans 
la nouvelle Constitution 

vaudoise, puis dans la loi en 2010, après une décennie de 
défi cits à la fi n du siècle dernier. Compte tenu du prompt 
rétablissement des fi nances de l’Etat, ce dispositif n’a 
jamais été utilisé. Il constitue néanmoins un garde-fou 
pour la procédure budgétaire, l’équilibre entre recettes et 
dépenses de fonctionnement, amortissements déduits. 

Dans un contexte exceptionnel – la crise Covid-19 –,
on préférera donc un comportement responsable. Sachant 
que dans notre pays le « temporaire » a une forte tendance 
à se confondre avec le « durable », l’ignorer en utilisant 
cette situation d’urgence comme un prétexte providentiel, 
serait un risque. À Morrens comme ailleurs, face à des 
rentrées fi nancières probablement inférieures à celles de 
la décennie passée, la modération sera sans doute de 
mise, à court terme, prudence vaudoise oblige. Quid du 
contribuable ? 

Il est fort possible que nombre d’entre nous – voire une 
entreprise tout entière – se retrouvent en quarantaine en 
vertu des mesures anti-pandémie. Le principe de précaution 
n’est pas anecdotique. Il perturbe considérablement la vie 
économique et sociale, paralysant toutes les activités de 
nos associations locales. Si l’on ajoute la grippe saisonnière 
et autres pathologies sérieuses, la mise en sécurité des 
personnes vulnérables, l’introduction de tests rapides et 
un suivi des infections vont s’imposer. Réfl exion : sachant 

que le risque zéro n’existe pas, faut-il entretenir l’illusion 
de tout contrôler, plutôt que d’envisager courageusement 
de changer de paradigme ? 

Selon une étude récente conduite par le Centre Patronal, 
le télétravail ne va pas forcément se généraliser ici à long 
terme. Ce sondage montre que si la digitalisation de plus 
de 50% des entreprises a été effectivement imposée par
la crise (ce qui leur aura permis de maintenir leurs activités), 
le numérique ne remplace pas le traditionnel contact 
humain dans le monde du travail. Sans surprise, ce sont 
les relations clients qui ont été plus lourdement touchées 
(78%), suivies des relations internes (57%) et les relations 
fournisseurs (27%). Il va bien falloir apprendre à intégrer la 
présence du virus dans nos vies et laisser une marge à la 
sphère privée. Réfl exion sur une causalité potentiellement 
douteuse : si une entreprise est économiquement impactée, 
faut-il pour autant qu’elle incrimine le comportement de 
l’employé qui – par malchance – aurait contracté le virus 
lors d’un apéro en un lieu public ? 

Cette rentrée insolite a vu l’annulation de nombreux 
événements, comme SwissSkills 2020, malgré son grand 
succès dans notre canton. La manifestation aurait dû se 
dérouler à Berne en septembre. Sous l’impulsion de la 
Fédération patronale vaudoise – qui s’était engagée comme 
en 2018 en faveur des classes vaudoises – on comptait 
déjà fi n mars l’inscription de trois mille trois cents élèves... 
De quoi faire des déçus, mais l’organisation ne s’est pas 
résignée. Elle propose une plateforme aux enseignants, 
donnant accès aux profi ls d’une centaine de championnes 
et champions francophones. Des questions peuvent être 
posées qui obtiendront réponse par messagerie instantanée. 
Un rebondissement à saluer, que l’on peut explorer sur 
connect.swiss-skills.ch. 

Je vous souhaite une agréable lecture.
Carlos Brito. 

L’Edito

Restaurant

Au Major Davel
Stève et Marie Meyer

Ch. de l’Orme 2 - 1054 Morrens
Tél. 021 731 11 16

Fermeture dimanche et lundi

Restaurant

Au Major Davel
Stève et Marie Meyer

Ch. de l’Orme 2 - 1054 Morrens
Tél. 021 731 11 16

Fermeture dimanche et lundi

Restaurant

Au Major Davel
Stève et Marie Meyer

Ch. de l’Orme 2 - 1054 Morrens
Tél. 021 731 11 16

Fermeture dimanche et lundi



-4- -5-

Informations municipales Informations municipales

Communiqué «Eau Brune»
© Texte Didier Beuchat, municipal des eaux
Depuis ce printemps, les eaux de nos sources sont remplacées 
par l’eau du lac. L’OSAV (Offi ce fédéral de la santé alimentaire et 
des affaires vétérinaire) a-t-elle fait le bon choix en décidant que 
l’eau des réseaux ne devrait pas contenir plus de 1 gramme de 
chlorothalonil par 10 millions de litres d’eau, équivalent à quatre 
piscines olympiques ? 

Calendrier des votations
Prochain scrutin
29 novembre 2020
Ouverture du bureau de vote
Château, Salle des Commissions, 2e étage 
Dimanche du scrutin de 9 à 10 h
Les enveloppes de transmission peuvent être 
déposées dans la boîte aux lettres de l’administration jus-
qu’au dimanche du scrutin à 10 h. 

L’emblématique marché de Noël
de Morrens est annulé

Au vu des conditions sanitaires actuelles, nous informons
la population que le Marché de Noël, édition 2020, est 
malheureusement annulé. Les artisan(e)s vous donnent 
rendez-vous en 2021 plus en forme que jamais !!! 

Déchets encombrants
11 novembre 2020

Nous rappelons à la population que ce passage est le
dernier au sein de notre village, puisqu’au 1er janvier 2021,
les habitants de Morrens deviendront usagers de la déchet-
terie de Cugy. 
Info TRIDEL : ne pas jeter ou jeter un minimum dans votre 
sac poubelle des déchets verts (restes de nourriture principa-
lement).
L’usine de valorisation thermique et électrique de déchets 
à Lausanne s’occupe fi nalement de l’élimination des sacs 
poubelles de Morrens. Les déchets verts qu’ils contiennent 
souvent nécessitent beaucoup d’énergie supplémentaire à 
leur suppression car ils ne sont pas valorisables thermique-
ment. Cela a un coût fi nancier qui serait évitable si l’on 
abandonnait ces déchets en suivant une collecte séparée.

Qualité de l’eau à Morrens
Afi n de mieux comprendre cette problématique, nous 
conseillons à la population de prendre connaissance du 
communiqué (datant du 13.08.2020) du Dr Fereidoun 
Khajehnouri, chef de la division Contrôle de l’eau, EauSer-
vice Lausanne, sur le site internet communal sous l’onglet 
« Qualité de l’eau » ou « Flash actualité ». 

Explications sur l’origine 
de l’eau brune 
Extrait d’un communiqué du
Dr Khajehnouri, chimiste au
Service de l’Eau de Lausanne. La 
suite est à lire sur le site internet 
de la Commune. 

Depuis que les réservoirs du Service de l’eau de
Lausanne (SEL) sont majoritairement alimentés par 
le Léman, l’eau du réseau de distribution est passée 
d’une dureté élevée (28° F) à une dureté faible (14° F). 

Ce changement modifi e l’équilibre calco-carbonique 
de l’eau et provoque une dissolution de la couche 
de calcaire formée par l’eau dure. Des particules de 
corrosion sont ainsi libérées et mises en suspension 
dans l’eau. Les conduites d’alimentation privées sont 
particulièrement touchées par ce phénomène car,
durant de nombreuses années, elles ont été réalisées
en fer étiré, sans revêtement intérieur. 

Résultats des analyses 
Pour rassurer la population, nous purgeons fréquemment
les conduites communales et nous pouvons assurer que l’eau   
en sort transparente. Nous avons également effectué des
prélèvements d’eau potable aux Biolettes et au collège de la
Marionnaz. Les analyses chimiques et biologiques ont montré 
que l’eau, après une courte purge de la conduite privée, est 
conforme aux exigences de l’OFCO. 

Explosion de la consommation 
Suite au confi nement lié au COVID-19, aux nombreuses
nouvelles piscines et la nécessité de purger les conduites pour 
réduire la quantité de rouille au robinet, la consommation totale 
de Morrens a passé de 5300 à 7400 m3 par mois en moyenne. 
Au fi nal, la facture du SEL sera lourde pour la Commune et
ses habitants puisqu’en plus de la quantité, nous devons acheter 
80% de notre consommation. 

La déception persiste 
Malgré toutes les explications à disposition, nous ne pouvons 
que regretter la sévérité de la décision de l’OSAV qui, grâce à de 
nouveaux appareils capables de détecter des nanoparticules de 
chlorothalonil et de métabolites R471811 dans l’eau, a décidé 
de diviser par cent la tolérance, soit 100 ng/litre ou 0,1mg/m3 !

Les dernières analyses de nos sources ont montré qu’une seule 
d’entre elles est encore acceptable. Les trois autres varient entre 
135 et 272 ng/litre, ce qui dépasse légèrement la nouvelle
norme. Les sources de Thierrens, propriétés de la Ville de
Lausanne, sont également rejetées directement à la rivière.
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Informations de la Paroisse 
Saint-Amédée

Horaire des messes
Dès le début du mois de septembre, les messes en semaine à 9h
(mardi, mercredi, jeudi), ainsi que les messes du samedi à 17h30 
ont repris à Saint-Amédée selon l’horaire habituel. 
Veuillez toutefois prendre note que les messes du premier
samedi du mois ne reprendront à Froideville qu’à partir du
samedi 5 décembre. Jusqu’à cette date, elles auront lieu à Cugy.

Par ailleurs, il n’y aura PAS de messe les lundis et vendredis à 18h 
chez les Sœurs missionnaires de la charité, jusqu’à nouvel avis.

Toutes les mesures sanitaires à respecter pendant la messe
demeurent en vigueur. 

NB : jusqu’à fi n octobre 2020, le Centre œcuménique de 
Froideville est en travaux de rénovation.

Dimanche matin
10h30 à Bellevaux (Lausanne)

Messes en semaine
9h les mardis, mercredis, jeudis
(église Saint-Amédée, à Bellevaux)

Messes de la première Communion
9h45, 11h30 et 17h30, Bellevaux, samedi 31 octobre

Messe de la Toussaint et Commémoration
de tous les fi dèles défunts
10h30 à Bellevaux, dimanche 1er novembre 

CO FROIDEVILLE
1er samedi

CO CUGY
2e et 4e samedi

BELLEVAUX
3e et 5e samedi

3, 10, 24 octobre 17, 31 octobre
14 novembre 7*, 21 novembre

5 décembre 12, 26 décembre 19 décembre
*Messe suivie de l’AG de la paroisse

Pour essayer de remédier à ce problème, le SEL investira cette
année encore Fr. 700 000.– dans un projet pilote pour
neutraliser (avec de la soude ?) le chlorothalonil des sources
de Thierrens qui arrivent au réservoir de l’Orme. Nous espérons 
que le remède ne sera pas pire que le mal. En attendant, nous 
déversons dans nos lacs de l’eau de javel utilisée pour enlever 
les taches de rouille dans les sanitaires... pas très écolo tout ça ! 

L’OSAV assouplira-t-elle prochainement ses exigences ? 
Compte tenu que cette nouvelle limite est dépassée dans une 
grande partie des sources du plateau et même dans certains
lacs, nous pourrions espérer que l’OSAV assouplisse la règle 
qui se base sur une hypothèse, celle d’une substance « pro-
bablement » cancérigène (OSAV dixit). Par mesure de précau-
tion, nous consommons une eau du lac « probablement » de 
bonne qualité, même si après passage dans nos anciennes 
conduites, cette eau douce se charge de calcaire et de rouille. 
Juste avant notre mise sous presse, un habitant de Morrens, 
le docteur en chimie Albrecht Tribukait, a rédigé un argu-
mentarium sur le chlorothalonil et ses métabolites. Nous 
venons de transmettre ce document à différentes autorités
communales, cantonales et fédérales et nous espérons 
que son argumentaire participera à l’assouplissement des
exigences trop élevées de l’OSAV cet automne. Nous pour-
rions ainsi bénéfi cier à nouveau de l’eau de nos sources et ne 
plus être confrontés aux problèmes liés à une eau trop douce 
pour nos anciennes conduites. 

Décisions du Conseil communal
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Jérome  079 213 35 38
Marc 078 743 99 41

Ch. du Coteau 3 – 1053 CUGY (VD)
Tél. 021 731 22 32 – Fax 021 732 10 96
risse_sa@bluewin.ch

- Diagnostics amiante - Enduits à la chaux et d’argile
- Rénovations, transformations - Isolations
- Assistance sur chantiers  - Matériaux naturels sains et durables

Didier Fleury- 1054 Morrens- 079 206 61 64
info@fleury-habitat-conseils.ch

Sandrine Noger
Esthéticienne CFC
Pl. des Balances 11
1040 Echallens
021 881 60 95

Institut

acquarelle.ch

Au plaisir de prendre soin de vous…

Sandrine Noger
Esthéticienne CFC
Pl. des Balances 11
1040 Echallens
021 881 60 95

Institut

acquarelle.ch

Au plaisir de prendre soin de vous…

Ebénisterie d’Art
Restauration 
de meubles anciens & Antiquités

P. Mietta

Rte de Cheseaux 2
1054 Morrens
Tél.   021 731 16 83
        079 712 70 10

Ebénisterie d’Art
Restauration 
de meubles anciens & Antiquités

P. Mietta

Rte de Cheseaux 2
1054 Morrens
Tél.   021 731 16 83
        079 712 70 10

Actualités



-6- -7-

Publicité Actualités

Naissance d’une cloche à l’Abbaye 
de Montheron, devant le public ! 

© Texte : Daniel Thomas, carillonneur
 Photos : Daniel Thomas, Michel Crisinel

Un rêve, voir naître une cloche, cette merveille 
sonore. Un rêve plus grand encore : en faire naître 
cinquante-deux, pour des harmonies infinies, en 
nuances et en richesse. Ce rêve a commencé sur 
place devant l’Abbaye de Montheron, le samedi 
15 août vers 21 heures. Une cloche est née devant 
le public, selon les méthodes ancestrales, comme 
on pratiquait au Moyen Âge devant les églises. 
Ce soir-là, dans la nuit, un miracle s’est produit : 
une cloche a pu naître ! 

D’abord le jour de la fonte, le moment des teintes en rouge 
et rose du métal fondu. 

Il a fallu construire avec des briques un four sur la place. Il 
a fallu chauffer quelques heures le métal avec l’anthracite 
incandescent, et quand les morceaux de cuivre ou d’étain 
ont commencé à se fondre, à devenir mous, quand on a 
pu sentir, comme dans une soupe, les morceaux devenir 
tendres, le moment s’approchait, et les teintes du rouge, 
du rose, du violet allaient briller, des couleurs intenses et 
chaudes dans la nuit, qui allait voir naître le nouvel être 
de métal. 

Le soir descend, il est bientôt 20h30, le public se rapproche 
du four construit sur la place. La curiosité et l’attention 
montent. La naissance d’une cloche passe par la chaleur 
du feu, la fusion du métal, la grande chaleur, le liquide 
rougeoyant et incandescent ! Pour sonner d’une unité 
parfaite, la cloche doit être coulée en quelques instants, 
un seul bloc, un métal tout uni, où puisse circuler l’harmo-
nie des sons sans entraves ! C’est le moment où va couler 
le métal de bronze dans le moule vide, que va se créer la 
magie sonore des harmonies d’une cloche, un être créé tout 
d’un bloc, sans parties, ni entraves, ni séparation, ce qui 
permet au son de circuler et de produire ce chant mira-
culeux d’une cloche réussie avec toutes ses riches harmo-
niques et un son plein, beau, riche et qui dure longtemps, 
vibrant jusque dans la douceur longue des notes qui restent 
et se marient entre elles. Vers 21 heures, le métal est prêt, 
on peut expliquer ce qui va se passer, ce moule avec les 
deux formes de la fausse cloche, l’espace vide entre les 
deux moules extérieur et intérieur qui attend l’arrivée du 
métal en fusion. 

La pasteure prononce une prière pour la fonte, comme 
c’est l’usage depuis des centaines d’années, et la fonte va 
pouvoir commencer. Le four est démonté brique par brique 

pour sortir le métal dans son récipient, le monter et aller le 
verser dans le moule ; équipés de tenues de protection, les 
trois hommes brisent le four. Au milieu du charbon, retiré 
à la pelle, se trouve le chaudron. À l’intérieur, le bronze 
fondu. Des lueurs mystérieuses et impressionnantes dans 
la nuit, les formes fortes des artisans actifs autour du métal 
incandescent, le métal commence à couler. La cloche va 
se former. Les cloches de l’église sonnent alors après ce 
moment intense. 

Le lendemain, après une nuit à se solidifier complètement, 
vient le moment de voir naître cette cloche qui a refroidi 
dans le courant de la nuit et a pris sa forme solide. Vers 
13h, les ouvriers commencent à casser le moule, et on 
peut alors voir apparaître le métal fraîchement formé de la 
cloche. Celle-ci commence à apparaître dans sa forme 
prête à vibrer sous le marteau. Sa forme unique et 
harmonieuse se dessine sous les coups des artisans. C’est 
le vrai moment de la naissance de la cloche. Les premiers 
tests sonores confirment la justesse du son. Chacun peut 
essayer la nouvelle cloche. 

Les travaux vont pouvoir continuer dans les ateliers 
du fondeur, créer les cinquante-deux cloches, les fondre, 
puis les accorder finement toutes entre elles jusqu’à 
leur installation dans la salle des fêtes de l’Abbaye de 
Montheron, qui permettra à ce carillon et à son carillonneur 
d’être vus et entendus à la fois, ce qui est rare (les carillons 
étant souvent cachés dans leur tour). 

Que vive l’harmonie des nouvelles cloches ! 



-8- -9-

ActualitésPublicité

CASE POSTALE 207   -   1023 CRISSIER 1

Enveloppe C65.indd   1 29.05.2018   19:44:14

Polygravia Innovation Visuelle SA
Z.I En Budron C8   021 651 71 71
1052 Le Mont-sur-Lausanne lausanne@polygravia.ch

Pour vos impressions grands formats et  
réalisations publicitaires

affiches, autocollants, banderoles, signalétique,
tapisserie, décoration de véhicules, etc...

 rendez-vous sur notre site de Polygravia Lausanne

 www.polygravia.ch

 Tél. 021 731 40 50
1054 Morrens Natel 079 250 11 90P

z1-CV RDV_Myriam Coiffure.indd   1 03.06.15   11:47
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Portes ouvertes de l’entreprise
Frédéric Staehli Sàrl 

©   Texte : Frédéric Staehli (remerciements à Gilbert, Martine 
   et Virginie), photo : Gilbert Staehli 

Le 22 août 2020, au chemin de la Vignettaz 7 à Morrens
Afin de faire connaître aux professionnels de la forêt et du 
génie civil la diversité de mes activités, j’ai organisé cette 
journée de portes ouvertes, où tous les engins et machines 
que j’utilise étaient groupés dans un même lieu. 
Pour l’occasion, avec la collaboration de Claude Chevalley 
qui a mis à ma disposition son champ, toutes les machines 
de l’entreprise, le porteur, la menzi, le processeur, les 
tracteurs pour les travaux de paysagiste, ainsi qu’une 
déchiqueteuse pour la fabrication des copeaux étaient 
réunis dans un seul endroit. Cette dernière a été mise à 
disposition par un collègue, Johan Viret. Le but de cette 
journée était de montrer aux professionnels des travaux 
forestiers et de génie civil les possibilités qu’offrent les 
machines de l’entreprise pour répondre aux difficultés 
spécifiques des chantiers particuliers. 
Durant toute la journée, professionnels, amis, famille, 
enfants, sont venus visiter cette exposition de machines 
et par la même occasion essayer de les manier. Quelques 
exercices les attendaient, faire une pile de rondins avec la 
pince du porteur, monter et descendre un talus avec la menzi. 
C’était également une journée de partage, la tonnelle, 
gérée par Léa et ses acolytes Mathilde, Morgane et Mayne, 
accueillait les visiteurs qui ont également pu passer un 
moment convivial, sous le tilleul en dégustant les grillades 
faites par le chef cuistot Gilbert. Les enfants ont également 
eu le plaisir de connaître les joies du quad avec un 
gymkhana particulier à leur disposition. 

Le temps était de la partie, Jean Rosset a brillé toute la 
journée et je remercie ma famille, mes amis et toutes les 
personnes qui ont donné beaucoup de leur temps et de leur 
énergie pour que cette manifestation soit réussie. 

Les travaux de mon entreprise sont principalement : 
- En forêt, abattage, débardage et différents travaux de 
 génie forestier 
- Avec les paysagistes, abattage d’arbres manuel ou avec  
 ma menzi équipée d’un sécateur pour abattre des  
 arbres sans risque (car ils sont maintenus fermement), 
 transports en tous genres et fraisage de souche d’arbre  
 pour pouvoir refaire de jolis gazons 
- Génie civil, tous types de terrassements et transport 
 de matériel 

Taille de haies et abattage d’arbres 
dans les propriétés

Pour débarrasser vos déchets de jardin,
je mets à disposition une remorque,

pour un ou plusieurs jours,
une fois remplie j’en assure
le transport à la déchetterie

N’hésitez pas à me contacter
pour un devis personnalisé

1054 Morrens 078 631 21 08

Publicité
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GARAGE   DES   R O C H E S   SA 
Réparation toutes marques – pneus – batteries 
    Vente de voitures neuves et occasions 
Nous sommes une entreprise familiale  

À votre  service  depuis  plus  de  40 ans 
A. CHABLOZ           
Rte du Jorat 70                                          
1052 Le Mont 
Tél. 021 652 70 38 / Fax 021 652 70 50 
Email : info@garagechabloz.ch  
Spécialiste de Fiat et de voitures vétérans 
Agences : 
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La forêt face au climat 
© Texte : Lisa Hulaas

La forêt est un poumon vert qui nous rend de nombreux 
services. Elle produit de l’oxygène et séquestre dans son 
bois et le sol le CO2 qui sinon contribue au réchauffement 
climatique sous sa forme atmosphérique. Son bois utilisé en 
construction emmagasine aussi durablement le CO2 et celui 
utilisé comme moyen de chauffage est toujours plus utilisé 
afi n de remplacer les énergies fossiles. En outre, lorsque sa 
provenance est suisse, les longs trajets sont évités et il est 
ainsi moins polluant. La forêt a aussi un rôle de fi ltre contre 
les particules polluantes. L’air des forêts en contient entre 
deux cents et mille fois moins que l’air des villes. L’effi cacité 
de ce fi ltre dépend de la surface des feuilles ; les résineux 
sont les meilleurs dans ce domaine car ils ont énormément
d’aiguilles qui subsistent pendant l’hiver. La forêt sert
également de protection contre les catastrophes naturelles 
et prévient aussi l’érosion des sols qui réduit leur fertilité. 
Si cette protection naturelle devait être remplacée par des 
moyens techniques, cela coûterait environ 4 milliards de 
francs suisses par an ! Finalement, elle est source de bien-
être, c’est une zone de loisirs dont les effets bénéfi ques sur 
la santé sont largement reconnus. 

Cependant, le réchauffement climatique la menace car 
sa vitesse d’adaptation aux changements est limitée. Son
principal ennemi est la sécheresse qui affaiblit les arbres, 
ce qui les rend plus susceptibles aux dégâts naturels et 
aux maladies telles que le bostryche qui fait des ravages. 
À terme, les épicéas et les hêtres sont voués à disparaître à 
notre altitude, ce qui métamorphosera la forêt. 

Pour pallier ces périls et préserver les services rendus, le 
but est de rajeunir et de diversifi er les arbres. Les jeunes 
s’adaptent plus facilement que les vieux et la multiplication 
d’espèces limite le risque d’extinction de l’ensemble. Dans 
la région de Morrens, des essences plus tolérantes à la
sécheresse que les épicéas sont plantés comme le chêne, 
le châtaignier, le noyer, l’érable, l’orme et le tilleul. Pour
résumer, ces mesures servent à maintenir une forêt jeune, 
mixte et pleine de vitalité, ce qui signifi e utile pour le climat 
et nos poumons. 

Je remercie Jean-Philippe Crisinel, garde forestier du Triage 
Mèbre-Talent, pour ses précieuses connaissances. 

Le marché de P’tilou 

C’est en plein cœur de Morrens, à la ferme du
château, que vous allez découvrir prochainement
le marché de P’tilou. 

Il y a quelques mois, la famille Borgeaud, agriculteurs
depuis plusieurs générations dans le village, se demandait
comment valoriser son métier et ses produits.

Après plusieurs idées, la petite famille a fi nalement décidé
d’ouvrir un petit marché à la ferme (idée survenue avant le 
Covid). On y retrouvera des produits du domaine agricole, 
tels que viandes, œufs, huile de colza, lentilles vertes, nos 
farines de blé et autres cultures, jus de pommes... Il y aura 
d’autres produits du coin comme miel, huile de tournesol 
des Biolettes. Soucieuse de l’environnement, la famille
Borgeaud vendra des produits en vrac et sera là pour
vous servir dans vos propres emballages. Et pour vous
faciliter l’accès, deux à trois places seront à disposition
devant le marché. Afi n d’attiser votre curiosité, d’autres
surprises vous attendent sur place ! 

La famille Borgeaud se réjouit de vous accueillir bientôt.
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À quoi bon apprendre ?
Voilà une question que se posent beaucoup d’élèves 
aujourd’hui. On apprend pour se construire. Au- 
delà de la seule compréhension et de l’imitation, 
on s’approprie des connaissances susceptibles 
d’être transmises à autrui.  
Dans ce contexte de post-confinement, votre 
journal pose la question à Océane et Axel, les 
enfants de Fréderic Gex, président du Conseil 
communal. Fêtant bientôt ses 18 ans, la première 
poursuit ses études au gymnase du Bugnon à 
Lausanne. Elle partage avec nous ses expériences 
précédentes, au Collège de la Combe. Axel, 16 ans, 
vient de commencer son apprentissage de cuisinier 
au CHUV.
Zoom sur les raisons de bien travailler à l’école... 

S’agissant des études, comment as-tu vécu la 
période de confinement ? De quelle manière 
ton quotidien – et donc les études – ont été 
impactés, positivement et / ou négativement 
(enseignement à distance, nouvelles compé-
tences, manque d’interaction sociale) ? 
Océane : La période de confinement était au début 
une nouvelle positive : cours à distance, plus besoin 
de se lever... Mais plus le temps avançait, plus ça devenait 
compliqué : retard pris sur les cours, incompréhension, livrée 
à moi-même. Et malgré les vidéoconférences, le contact 
direct avec l’enseignant et les autres élèves manquait. 
Axel : Cette situation a été particulière, mais attendue. 
Cela n’a pas été une surprise vu la situation sanitaire. 
Mais je l’ai acceptée sans problème. Mon quotidien 
a passablement été impacté, je reconnais que j’ai profité 
de dormir plus longtemps et j’ai moins travaillé. Le manque 
d’interaction sociale avec mes amis m’a manqué. 

L’apprentissage consiste à mettre en jeu diffé-
rents mécanismes : l’analyse, la compréhension, 
la mémorisation. Fréquenter l’école est-il une 
chance, un droit ? Pourquoi c’est important 
d’aller à l’école ? 
O : Aller à l’école est une chance, elle nous permet de se 
créer un avenir, mais aussi un droit, personne ne doit être 
privé de son futur. L’école donne l’opportunité à chacun 
de se découvrir, d’apprendre, de comprendre notre monde. 
Sans ça nous sommes sans avenir. 
A : Fréquenter l’école relève plus d’une chance que d’un 
droit, car je trouve plus logique de pouvoir avoir la connais-
sance des choses, plutôt que de rester dans l’ignorance. Il 
est important d’aller à l’école pour apprendre des choses, 
se faire des amis et apprendre la vie en société. 

Ce que tu as appris jusque-là te permet-il de 
te projeter dans l’avenir ? Les compétences 
acquises te paraissent-elles utiles pour ta vie 
future (personnelle et professionnelle) ? 
O : Oui, cela m’a permis de comprendre l’importance 
d’avoir son propre avis. L’environnement dans lequel on 
grandit nous rend uniques par notre façon de penser. Ce 
que j’ai appris jusqu’à maintenant montre un point de vue 
différent de chaque situation et y donne un sens. 
A : Oui, je peux me projeter dans l’avenir car j’ai pu acquérir 
les connaissances nécessaires pour résoudre les futurs 
problèmes que je pourrais avoir. Les compétences que j’ai 
apprises m’ont donné les bases, mais elles ne seront pas 
suffisantes pour affronter un métier, une profession future.

Apprendre est une démarche qui peut aussi 
être éprouvante : supporter un sentiment pas-
sager d’incompétence, développer la capacité 
de tolérer la frustration, etc. Raconte-nous une 
situation où tu as saisi le sens de l’erreur – voire 
de l’échec – et l’importance d’une bonne estime 
de soi. 
O : Lors des examens oraux d’allemand, prise de pani- 
que et de stress causé par les rabaissements de la part 
de la prof durant l’année, je n’ai pas réussi à m’exprimer, 
ce qui m’a valu un 2. Cette note, m’ayant fait redoubler 
l’année, m’a marquée. Lors du deuxième examen oral, 
j’ai eu confiance en moi. Je me suis exprimée sans 
aucune difficulté grâce à la bonne estime que j’avais de 
moi.
A : Malheureusement, j’ai dû redoubler une année ; bien 
qu’il y ait un sentiment de frustration, je savais que je 
n’avais pas fourni assez d’effort cette année-là et que je ne 
pouvais m’en prendre qu’à moi-même. 
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Jay Fase, auteur, compositeur, 
interprète et DJ 

© Texte : Christine Guignard, photos : DR

Eh bien ! Si vous ne le saviez pas, nous avons à 
Morrens une personnalité forte et pas des moindres. 
Il a travaillé pour des gens très connus comme 
Soprano, Booba, Black M, La Fouine...

Ses grands-parents habitent toujours Morrens. Il a fait des 
études d’électricien au départ et cela fait dix-neuf ans qu’il 
compose de la musique. Sa maman était professeur de 
piano, mais lui n’a jamais appris les notes, et ne sait pas lire 
une partition, jouant tout d’oreille en autodidacte. Il a ainsi 
composé du rap, du hip-hop, il est beat maker, travaille et 
compose avec un sampler ou échantillonneur : instrument 
de musique électronique numérique capable d’enregistrer 
des échantillons de musique et de les reproduire en leur 
appliquant des traitements. Cet instrument permet au 
musicien de créer son propre morceau à partir d’échantillons 
de percussions d’ensemble, des groupes d’instruments ou 
d’orchestres. Il peut aussi servir de plateforme de créations 
musicales – J-FASE « MXX », Hip Hop, Vaud.

Biographie
J-Fase est incontestablement LE Hitmaker suisse de 
musiques actuelles (rap, RnB, electro, electro-pop ou chan-
son française). Ce jeune talent, révélé producteur de l’année 
2010 par les acteurs de l’industrie musicale suisse romande, 
affiche déjà un CV impressionnant pour un artiste indépen-
dant fraîchement débarqué dans la cour des Grands (pre-
mière collaboration en major début 2009). Il a su en effet 
s’imposer rapidement, et continue à présent à travailler sans 
relâche afin de devenir un élément majeur de la scène mu-
sicale internationale. 
Identifiable à chacune de ses compositions grâce à son 
fameux « gimmick » (le bruit de cannette présent sur cha-
cune de ses œuvres), il est issu de la nouvelle génération de 
producteurs, doté d’une culture et d’une technique musicale 
riche et complète. Il se montre autonome et entièrement 
autodidacte dans son développement personnel. N’ayant 
jamais pris de cours de musique, il est pourtant capable 
de composer n’importe quelle mélodie sur ses claviers, de 
trouver les harmonies et les accords qui resteront gravés 
longtemps dans l’esprit de son futur auditeur. 
Fort de cette qualité, J-Fase ne se contente en effet pas 
uniquement de composer des musiques pour les albums 
de grands artistes : ce Hitmaker hors du commun signe 
carrément leurs singles ! (Dopé de Soprano, J’Hésite de 
Salif ou nombreux autres singles en Suisse également). 
À l’heure actuelle, en Suisse, il est devenu une évidence pour 

les artistes de contacter J-Fase lorsqu’ils désirent réaliser 
le single de leur projet. Et malgré ses références en rap et 
musiques urbaines, ses capacités sont illimitées et son rayon 
d’actions s’étend également à la chanson française, le RnB, 
ou n’importe quelle autre musique sur laquelle il souhaite 
se concentrer. Peu importe le style musical, il aura à chaque 
fois ce petit plus qui fera de sa composition un futur single 
potentiel. 

Actualité et compétences 
Bien plus qu’un simple compositeur, J-Fase est capable 
de chanter les mélodies qui colleront parfaitement à ses 
compositions, de donner des conseils et diriger les artistes 
qui travaillent avec lui en studio. Original et créatif, il joue 
en effet un rôle important dans la réalisation de chaque 
morceau dans lequel il s’implique, soucieux de trouver le 
détail en plus qui démarquera son travail lors du résultat 
final. Il dispose de l’oreille et de la vision nécessaires pour 
élever sa musique au rang de réussite populaire. 
Il propose des compositions complètes aux artistes qui le 
sollicitent. Des musiques déjà arrangées, avec structures 
entières : refrains, couplets, ponts, breaks avec parfois même 
un concept de refrain, de thème, ou de direction. Il est 
également capable de composer en studio directement, 
avec l’artiste à ses côtés. Après un stage de deux ans en 
studio professionnel, un de ses nombreux points forts 
réside également dans le fait de proposer des compositions 
déjà parfaitement mixées lorsqu’un artiste lui demande une 
sélection, ou lors de la finalisation d’un morceau par un 
ingénieur du son extérieur. Cette capacité permet de faire 
gagner du temps à chaque intervenant dans le projet, et se 
confirme comme gage de qualité, de professionnalisme, et 
de continuité lors de nouvelles collaborations. 

J-Fase et son équipe disposent d’un complexe de studios 
en plein centre-ville de Lausanne. Proches de toutes com-
modités, les studios se situent en effet au cœur du quar-
tier animé de la ville, le Flon (commerces, clubs et bars 
branchés). Particulièrement apprécié des artistes étrangers 
pour le calme, la discrétion, et le confort « familier » que 
procurent ces studios, ce complexe fait également partie 
des avantages que peut offrir le compositeur J-Fase lors de 
ses collaborations. En effet, plusieurs artistes comme par 
exemple Salif ou La Fouine sont venus s’inspirer, créer et 
enregistrer plusieurs de leurs œuvres directement dans ces 
locaux. Avec une bonne hygiène de vie et un respect de la 
sphère privée, la Suisse est en effet un pays particulièrement 
affectionné par les artistes souhaitant se ressourcer et rester 
au calme pour composer une partie de leur album. 
De plus, J-Fase travaille avec une équipe de choristes 
(hommes et femmes) et de musiciens exceptionnels (gui- 
tariste, bassiste ou pianiste), qui s’avèrent disponibles à 
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tout moment pour une session studio : tous les ingrédients 
nécessaires pour composer un hit sur mesure à l’artiste avec 
lequel il est amené à travailler.  Il a reçu dernièrement un 
prix et enregistré un nouveau disque.

Mai 2020 
En plein COVID, il a eu une surprise... il écrivait sur sa page 
Facebook :
« Je viens de signer sur Moblack Records (le plus gros label 
afro house du monde) tout le monde s’en fout mais moi je 
suis heureux comme un gamin et j’avais envie de vous en 
faire part ici... plein d’amour sur vous et surtout “taffez un 
max“, concentrez-vous sur vos objectifs, car un jour TOUT 
ARRIVE ! »

Le 19 août 
Son nouveau disque est sorti : Bhagna EP (Inward Records) 
Hypnotique Deep Electronic Music Production
Nous lui souhaitons un grand succès ! 

J’espère que vous aurez fait la connaissance de Jay Fase, 
notre musicien de Morrens qui est très sympathique et qui 
mérite amplement son succès. À écouter sur YouTube. 

« Les Amis sportifs » de Morrens 
fêtent leurs 50 ans 

© Texte : Carlos Brito, Photos : Eric Grüter et Carlos Brito 

Comme certains d’entre nous, la société de gym 
hommes villageoise est une alerte jubilaire.

Compte-rendu d’une joyeuse sortie. 

7h30 : accueil par notre sympathique chauffeur Gérard 
Portenier, et départ de la Salle Davel en direction de 
Vevey, Montreux, Villeneuve par l’autoroute panoramique 
du Léman. Un groupe de vingt-deux amis sportifs, dont 
Boby Grüter, membre doyen, avec sa compagne. Isabelle 
Sirisin (de l’agence Thomas Voyages à Echallens) a organisé 
cette sortie dans un autocar tout confort et parfaitement 
équipé pour la distanciation physique. Anniversaire oblige, 
le comité a admis les familles des membres, comme lors 
du 40e, fêté dans le Jura. 

8h30 : arrêt café-croissant au buffet du Centre mondial du 
cyclisme ; opportunité d’explorer ce site unique au monde, 
vélodrome dont la couverture est constituée d'une ceinture 
en charpente métallique tridimensionnelle, conçue comme 
une jante de roue, translucide et assurant un éclairage 
naturel. La piste est exécutée en lames de bois jointives, 
prolongée de part et d’autre par le dénivelé des gradins. 

10h30 : visite guidée du Fort d’artillerie de Champex-Lac, 
par des passionnés bénévoles. Un cadre à la James Bond, 
une expérience à recommander si l’on peut affronter une 
marche d’environ 1200 mètres à l’intérieur du bunker, avec 
une série d’escaliers à grimper. Pas de quoi décourager les 
membres de la gym hommes morrennaise ! 

Midi : apéritif dans les jardins du restaurant voisin Belvédère, 
avec une vue majestueuse sur la vallée. Menu servi à 
l’intérieur : potage de légumes, rôti de porc grillé au four, 
pommes purée et choux rouge, coupe Danemark, le tout 
arrosé de vins locaux. De la convivialité, des anecdotes, le 
partage par votre rédacteur de quelques photos des courses 
précédentes tirées des archives de Sonia Egli. Emotion à 
l’évocation de personnalités aujourd’hui disparues, comme 
Jean-Pierre Maillard, membre fondateur. 

15h30 : après une marche digestive autour du lac de 
Champex, retour à l’autocar et descente via Orsières. 

16h45 : arrivée à la cave Les Follaterres ; visite et dégusta-
tion de trois vins blancs, deux rouges et des feuilletés.

19h30 : arrivée à Morrens. 

Merci à Alain Füllemann pour l’organisation de cette 
journée parfaite !

À bientôt Jay pour des news et de nouveaux succès !

Point Fort
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La gym hommes « Les Amis Sportifs » de Morrens est 
une société locale qui compte une petite trentaine de 
membres dont une douzaine d’actifs. Elle se réunit 
tous les mercredis soir à 20 h 15 à la Salle Davel sous 
l’experte direction de leur moniteur Lucien Laperrière. 
L’ambiance y est sympathique et détendue. 

Après l’échauffement et quelques exercices physiques, 
un fi let de volleyball est installé pour la pratique de 
l’indiaca. C’est un jeu à deux équipes de trois à six 
joueurs évoluant sur un espace séparé par ledit fi let. 
Un volant spécial – l’indiaca – est joué d’une main.
Dynamique, on se déplace beaucoup, il convient
pourtant bien aux joueurs d’âges différents et aux
capacités de performance variées. 

Si vous êtes intéressé, rejoignez-nous le mercredi pour 
une pinte de bonne humeur et l’entretien de votre 
bonne forme.
Contact : Philippe Vodoz, au 079 233 13 15. 

Membres actuels : Jacques Ayer, René Badertscher,
Carlos Brito, Roland Christeller, Michel Crisinel,
Antonin Dorthe, Philippe Doumenc, Ulrich Egli,
Henri Frey, Josef Frey, Alain Füllemann,
François Füllemann, Eric Grüter, Walter Grüter, 
Jean-Marie Henquinet, Bernard Jaccard, Josef Jud, 
Jean Inauen, Florent Laperrière, Lucien Laperrière, 
Pierre-Henri Loup, Jean-Jacques Ovaert, Gabriel Pons, 
Antonio Rosario, Jean-Claude Simond, Eric Stoeckli, 
Eric Vodoz, Philippe Vodoz, William Voirol. 

Gros plan sur la société de gymnastique
«Les Amis sportifs» de Bretigny et Morrens 

La société, fondée en 1970, a son siège social au
domicile du président en charge. La société poursuit un 
but essentiellement sportif, hors de toute considération 
confessionnelle, politique ou lucrative. Ses membres 
ne sont pas astreints à une participation assidue aux 
séances de gymnastique. 

Les organes de la société sont : l’Assemblée générale,
le Comité formé de trois membres au minimum et
rééligibles, la Commission de contrôle formée de deux 
membres et d’un suppléant. 

Les membres du Comité et de la Commission de 
contrôle sont élus lors de l’Assemblée générale
annuelle qui doit être convoquée au plus tard à fi n 
mars. Aucune décision engageant la société ne 
peut être prise sans l’approbation de la majorité 
des membres présents en assemblée régulièrement
convoquée. La société est de durée illimitée. 

Rencontre
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Point Fort Rencontre

La suite de la crise sanitaire...
comment tenir le coup dans la durée ?   
© Texte : Pasteure Maryse Burnat-Chauvy

Nous espérions tous que la crise sanitaire n’allait 
pas durer. Qu’à la fin de l’été nous pourrions vivre 
une reprise normale, avec juste une expérience 
riche en plus, ou quelques sombres souvenirs de 
solitude, de maladie ou hélas de deuil.
Mais il semble que le virus est coriace. Il va falloir 
continuer de vivre différemment, et solliciter encore 
de nouvelles compétences en nous. Lesquelles ? 

La patience. Dans un monde de l’immédiateté et du 
« tout, tout de suite », voilà qui n’est pas évident. On dit 
« s’armer de patience ». Parce que c’est bien une arme. 
Savoir attendre, persévérer, ne pas se décourager face à 
l’adversité rend plus fort. 

Une attention accrue à l’autre : pas possible encore d’être 
complètement spontané dans nos élans d’affection ou pour 
tout simplement nous saluer. Plus de bises, pas encore de 
poignées de main. Mais n’est-ce pas l’occasion d’un regard 
plus intense porté sur les autres ? L’occasion aussi de 
développer notre imagination pour malgré tout manifester 
autrement l’amitié, le respect, etc. ? On se salue désormais 
en se touchant le coude, ou alors en joignant les mains en 
un salut asiatique plein de considération, ou encore par un 
sourire plus épanoui que jamais. C’est souvent amusant, 
toujours bienveillant. 

De nouvelles habitudes dans la durée : port du masque, 
désinfection systématique des mains, distance réglemen-
taire. Quoi qu’on pense de l’efficacité de ces mesures, 
c’est presque devenu automatique. On voit des jeunes 
(et des moins jeunes !) porter le masque dans le bus 
avec autant de naturel qu’ils consultent leur portable ! 
Et on découvre à quel point au fond nous sommes souples 
et capables de changer rapidement et de développer de 
nouveaux comportements. C’est rassurant, non ? 

Sans succomber à un excès d’angoisse, nous avons à navi-
guer souplement en fonction de l’évolution des consignes 
et de la situation : nous aurons donc gagné en capacité 
d’adaptation. Ainsi nous serons prêts pour d’autres défis... 
Car dans les mois et les années qui viennent, nul doute qu’il 
y aura à gérer les conséquences sociales et économiques 
de la crise, avec un lourd facteur humain. Ou alors un autre 
virus ? J’espère que les qualités évoquées plus haut nous 
permettront d’oser toujours mieux la solidarité et l’entraide 
où cela sera nécessaire. 

La crise va-t-elle encore durer longtemps ? Mystère, mais 
nous nous adaptons pour tenir le coup longtemps et quoi 
qu’il arrive. Nous devenons plus forts, chacun puisant dans 
ses ressources personnelles et dans ses convictions l’énergie 
nécessaire pour aller de l’avant. 

CCOOSSSSYY  SSAARRLL  
Plâtrerie-Peinture I Papier peint I Façade I Cloisons légères

Petite entreprise dynamique située dans le Gros de Vaud 

vous propose diverses prestations de qualité ainsi que des 

conseils personnalisés afin de vous accompagner dans vos 

projets de rénovation.  

Chemin de la clopette 33 I 1040 Echallens

021.731.27.80 I cossysarl@gmail.com
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Rencontre Publicités

Rencontre avec l’entrepreneur
David Chamoso  

© Texte et photos : Carlos Brito

Nous interviewons l’entrepreneur et conseiller 
communal morrennais dans le cadre de ses deux 
entreprises dédiées au goût et à la décoration
(Le Lab et Habitat & Confort), sur la commune de 
Corseaux (Lavaux), entre Lausanne et Vevey. 

Focus sur la décoration. 

Avez-vous créé vous-même Habitat & Confort ?

La société existe depuis 2001 et nous l’avons reprise en 
2016. Après avoir travaillé de nombreuses années pour des 
entreprises nationales et multinationales, je voulais relever 
un nouveau défi  professionnel. Avec Alexandre Schneiter, 
mon associé, nous avons le goût de l’entrepreneuriat et 
avons ainsi développé ensemble Habitat & Confort. 

Quel est votre lien avec la décoration ? 

Nous sommes une entreprise d’agencement d’intérieur et 
architecture d’intérieur, et nous avons une équipe profes-
sionnelle qui œuvre au quotidien pour réaliser les rêves de 
nos clients. Me concernant, je pilote l’entreprise et j’ai une 
affi nité particulière avec la décoration d’intérieur. 

Quel est votre « client type » ? 

Notre clientèle type, ce sont les propriétaires de bien
immobilier (maison individuelle ou appartement), gérance, 
etc. qui veulent rénover ou agencer leur bien. Notre entre-
prise offre un service All Inclusive et nous voulons être le 
seul interlocuteur pour l’ensemble des travaux.

Quels services proposez-vous ? 

Fourniture, concept global, cuisine, salle de bains, dressing, 
etc. Enfi n, tous travaux de rénovation de A à Z ! 

Avez-vous des clients à Morrens ? 

Oui, nous avons déjà réalisé de très beaux projets sur 
la commune. C’est avec plaisir que j’en développerais 
d’autres ! 

Pour plus d’informations :
https://hc-cuisines.ch/accueil
https://hc-lelab.ch/accueil 

Le chef Lionel Rodriguez – originaire du sud-ouest de la 
France et distingué par une étoile Michelin et 16/20 au 
Gault & Millau – fait déguster chaque semaine un menu 
gastronomique différent au caveau atypique du Lab.

À l’honneur : les produits de l’arc alpin, accompagnés
de deux crus de la région (différents chaque mois).
Disposant de salles de réunion et de deux ateliers
culinaires pour des cours de cuisine – Team Building,
Afterworks – ainsi que des événements professionnels
ou privés, Le Lab est un lieu de vie, de partage et de plaisir.
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Rénovation | Cuisine | Salle de bain 

Vous 
en rêvez, 
nous le 
réalisons.

Contactez-nous :
David Chamoso 079 799 44 87

Habitat & Confort S.A.
Route de la Crottaz 5 
1802 Corseaux
021 922 48 50
www.hc-cuisines.ch

Contrat de prévoyance

P. de Mestral, adm

1040 Echallens
Tél. 021 882 23 35

Incinération – inhumation
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COVID : point le 1er octobre 2020    
© Texte : Dr Philippe Amstutz

A Chante Bise, le Dr Amstutz suit assidument
l’actualité sanitaire. Ce binational helvète et français 
a fait carrière dans l’Hexagone. Il jette son regard 
de scientifi que sur les évolutions de la pandémie.

Le règne animal
héberge de nom-
breux pathogènes 
transmissibles à 
l’homme. Quelques 
exemples : la peste,
maladie du rat,
transmise à l’homme 
par les puces, a tué 
en 1348 la moitié 
de la population 
mondiale. La grippe 
est véhiculée en Asie 

par des oiseaux migrateurs, qui la transmettent aux oiseaux 
de basse-cour puis au porc et à l’homme ; elle cause chaque 
année des pandémies. Celle de 1918 a fait des dizaines
de millions de morts, plus que la guerre de 14-18. La 
vaccination peut contrôler la maladie (imparfaitement)
mais il faut chaque année ajuster le vaccin aux mutations
du virus. Troisième exemple : le SIDA. Le virus, hébergé par 
des singes africains, a contaminé des chasseurs ; en se dissé-
minant, il a fait aujourd’hui 15 millions de morts. Et le palu-
disme ! Inoculé par certains moustiques, il provoque 400 000 
morts chaque année. 

Par comparaison, le Covid-19 (coronavirus disease 2019),
arrivé en Chine par des chauves-souris et des pangolins, 
peut n’apparaître que comme une «grosse grippe», comme 
d’aucuns l’ont affi rmé. Oui et non ; si la pandémie actuelle 
est moins meurtrière que les grandes pandémies ci-dessus, 
elle a quand même provoqué en France à ce jour quelque 
600 000 cas (plus de 32 000 décès) ; en Suisse 53 000 cas 
(1780 décès) ; dans le monde, 34 millions (1 million de décès
recensés, chiffres au-dessous de la réalité, les comptages 
étant aléatoires dans bien des pays). 

Le Covid touche très inégalement les tranches d’âge. Il est 
bénin en général, souvent inapparent chez l’enfant et l’adulte 
jeune, ce qui ne diminue pas la contagiosité, présente dès 
l’incubation. Même chez les jeunes, la convalescence est
souvent très pénible, des formes graves sont possibles, comme 
d’exceptionnelles complications vasculaires (syndrome de 
Kawasaki). Sur d’autres terrains, le Covid peut être meurtrier :
personnes âgées de plus de 60 ans, diabétiques, hyper-
tendus, obèses, insuffi sants cardiaques et pulmonaires, 
femmes enceintes, immunodéprimés. 

Quand en janvier 2020 le Covid-19, venu de Chine, est arrivé
en Europe puis a gagné le Nouveau monde, médecins et
politiques ont été démunis : manque de masques, de lits 
de réanimation, personnel médical et services funéraires
débordés, incertitudes sur l’épidémiologie et les traitements.
La mortalité a été considérable, surtout en EMS. Un confi ne-
ment strict, imposé mi-mars 2020, a stoppé l’augmentation
exponentielle de la maladie, et fi n juin la situation parais-
sait contrôlée. Mais après la fi n du confi nement, avec le 
relâchement des règles de prévention, les migrations esti-
vales, le nombre de contaminations est reparti à la hausse 
et dépasse celui du printemps. Toutefois, comme les tests se 
sont multipliés, la situation est bien différente, et on ne peut 
pas comparer les chiffres actuels avec ceux de mars-avril.
Le profi l des cas positifs a changé : forte augmentation des 
15-50 ans, à savoir les personnes très exposées (écoles, 
transports en commun, magasins, lieux de travail.) La mor-
talité a spectaculairement diminué : diminution des hospita-
lisations pour formes graves, amélioration des traitements 
(corticoïdes, anticoagulants). 

Mais en l’absence d’un traitement spécifi que, on ne peut que 
contenir la dissémination de l’infection, d’où la multiplication 
des recommandations et des arrêtés, qui ne peuvent prendre 
en compte tous les cas individuels. Aussi faut-il faire appel 
à la responsabilité, au civisme et au bon sens de chacun. Il 
faudrait notamment limiter, voire éviter les rassemblements 
inutiles : rave parties, réunions de masse, manifestations de 
tifosi... 

En mars 2020, on comptait en France chaque jour 7000 
contaminations, 1000 décès, et les 6000 lits de réanimation 
étaient saturés. Aujourd’hui, après une accalmie transitoire 
grâce au confi nement, les chiffres sont repartis à la hausse. 
En France, 30% des lits de réanimation sont de nouveau 
occupés par des malades Covid, il faut déprogrammer des 
interventions non urgentes et on dépiste quelque 12 000 cas 
chaque jour. En Suisse, l’évolution est aussi à la hausse, mais 
moins sévère. Depuis le début de la pandémie, on compte
53 000 cas, 1783 décès (maintenant 1 ou 2 par jour). 

Des mouvements sont apparus un peu partout, hostiles au 
port des masques et aux restrictions de rassemblements ; 
ils ne manquent pas d’arguments, mais on recommande
offi ciellement le port de masques, l’espacement entre indivi-
dus, la désinfection des mains et des surfaces, le télétravail et 
la limitation des déplacements avec les transports en commun. 

Les fi rmes pharmaceutiques rivalisent d’efforts pour trouver 
des médicaments antiviraux et surtout des vaccins effi caces. 
Après des effets d’annonce hasardeux et mal contrôlés,
on ne tient plus compte aujourd’hui que des études «en 
phase 3», à savoir le suivi en double aveugle d’un panel 
important d’individus appariés, comparant témoins et sujets 
traités, pour évaluer l’effi cacité, mais aussi les effets secon-
daires et les accidents du médicament testé. 

En mémoire

Faits divers

Rencontre
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Hommage à Mme Emma Thévoz  
Née Brossard en 1925, et 
originaire de Zürich, Emma 
Thévoz est arrivée dans la 
commune de Morrens en 
1983. Couturière de métier, 
elle s’est vite reconvertie dans 
la boulangerie, métier de son 
mari, Georges, de Missy (VD).  

 
Habitant une villa au chemin du Signal (aujourd’hui 
reprise par un nouveau propriétaire), son jardin était son 
petit coin de paradis. Fière de ses fleurs, généreuse dans 

le partage des légumes de son potager, ses voisins la 
connaissaient aussi pour sa gaîté. Séjournant depuis 
deux ans et demi dans l’EMS La Paix du Soir au 
Mont-sur-Lausanne, elle est partie le 20 août dans 
sa 96e année. Une cérémonie officiée par la pasteure 
Maryse Burnat-Chauvy a eu lieu le jeudi 27 août en 
l’église de Morrens. En respect des nouvelles règles 
sanitaires, la distanciation physique et le port du masque 
ont été observés. 

Emma Thévoz a été accompagnée par sa fille Jacqueline et 
plusieurs amis, vers le cimetière de Morrens où elle repose 
à côté de son mari et de son fils Pierre-André. 

En mémoire

Faits divers

Les 90 ans d’Édouard Borgeaud 
© Texte et photos : Carlos Brito

Le 24 août dernier, une petite délégation – constituée du 
syndic Jean-Paul Raemy, du municipal Lucien Laperrière 
et de votre rédacteur – est partie en fin d’après-midi du 
Château vers les Biolettes : mise en scène festive, accueil 
chaleureux de Samuel Borgeaud. Le jubilaire est arrivé 
équipé de béquilles après un séjour au Centre universitaire 
de traitement et réadaptation (CUTR) de Sylvana, situé à 
Epalinges, une unité de réadaptation gériatrique qui a 
pour objectif d’accélérer ou de rendre possible un retour à 
domicile. Se faisant plaisir avec un verre de l’amitié, l’évo-
cation avec le Syndic de nombreux souvenirs villageois s’en 
est suivie, au grand bonheur du rédacteur, toujours friand 
d’anecdotes locales. Nos aînés ne sont-ils pas les meilleurs 
garants de la mémoire collective ? 
Radical convaincu, Édouard Borgeaud fut municipal 
pendant vingt-quatre ans, s’occupant des bâtiments, 
domaines et écoles. Après six mandats, il se retire le 
31 décembre 1993. Durant cette période charnière, il aura 
participé à la construction du Collège de la Marionnaz, à la 
mise en route des deux syndicats AF (remaniement parcel-
laire) de Cheseaux et Etagnières. Capitaine des pompiers, il 
fut aussi responsable de notre brigade. 
Edouard étant veuf, ses enfants – Samuel (agriculteur à 
Morrens) ainsi que Jean-François et Christine – se sont 
joints à l’apéro, puis Chloé et Florian, les petits-enfants nés 
de Samuel ainsi que quelques voisins et amis... tout cela 
dans le respect de l’incontournable distanciation physique. 
Édouard Borgeaud, personnalité morrennaise marquante, 
s’est enfin vu offrir par le Syndic une bonne bouteille de 
rouge et un cadeau, au nom de la communauté. Santé !
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Recette facile de poisson
à la gentiane

Ingrédients : 
2 filets d’omble de mer frais 
½ l de bouillon de poulet 
¼ l de crème 
8 cl de schnaps de gentiane Galtür 
500 g de pommes de terre farineuses 
½ l de lait 
250 g de beurre 
sel, muscade 
huile d’arachide 
Couvrir les pommes de terre d’eau salée dans une casserole, 
porter à ébullition et cuire jusqu’à tendreté (selon le type et 
l’épaisseur, cela prend jusqu’à 40 minutes). 
En même temps, réduire la gentiane de moitié et y verser le 
bouillon de poulet. 
Ajouter la crème et laisser mijoter encore 5 minutes. 
Ensuite, les pommes de terre sont égouttées. Il est important 
qu’elles restent chaudes : les écraser dans un bol préchauffé 
avec un presse-purée ou mieux, les passer dans une presse 
à pommes de terre immédiatement après égouttage. 
Ajoutez le lait chaud et les flocons de beurre froids, et 
assaisonnez avec du sel et de la muscade. Dans une casse-
role, fouettez le lait chaud et les pommes de terre à l’aide 
d’un fouet. 
Divisez l’omble chevalier en quatre portions et assaisonnez 
avec du sel des deux côtés. 
Chauffer une poêle avec de l’huile d’arachide et saisir le 
poisson côté peau jusqu’à ce que celle-ci soit croustillante, 
puis retourner brièvement le poisson et faire mousser le 
reste de beurre dans la poêle. 
Réchauffez la sauce et faites mousser de préférence avec un 
mixeur plongeant. 
Pour servir, placez l’omble chevalier sur la purée et faites un 
cercle tout autour avec la sauce à la gentiane.

La fée jaune :
le schnaps le plus rare au monde    

© Texte et photos : Carlos Brito (publireportage)

Eau-de-vie produite depuis des siècles dans le Jura 
et les Préalpes, la « fée jaune » (ainsi nommée en 
référence à la couleur des fleurs de gentiane, 
comme la « fée verte », absinthe du Val-de-Travers) 
a ses aficionados. Les Préalpes s’étirant du canton 
de Vaud (lac Léman) jusqu’au Rhin à la frontière 
autrichienne, son importance économique reste 
intéressante. Traditionnellement, on la consomme 
pure, de préférence en digestif plutôt qu’en apé-
ritif (Enzianschnaps). Mais quel rôle joue-t-elle en 
gastronomie ?

Souvent considérées comme la quintessence d’une plante 
alpine, les racines de la Gentiana lutea ne sont pas seule-
ment appréciées par les distillateurs de schnaps, mais aussi 
par la médecine, depuis l’antiquité. Plus près de nous, à la 
demande d’une société pharmaceutique, la première tenta-
tive de culture de la gentiane jaune dans le Tyrol a débuté 
en 2017. 

La région de Paznaun, en Autriche, est traditionnellement 
associée aux schnaps. Galtür, avec ses colonies naturelles de 
Gentiana lutea a été désignée pour l’essai de culture. 

Jusqu’au milieu du XXe siècle, certaines familles y vivaient 
de la distillation et vente de schnaps. Il faut 100 kg de ces 
racines pour extraire sept litres de schnaps, l’un des plus 
rares au monde. Précision : cette liqueur distillée à Galtür 
n’a rien à voir avec celle qui est vendue parfumée dans les 
supermarchés. Elle n’est pas non plus élaborée à partir de 
la fleur de gentiane bleue, comme le suggère l’étiquette des 
produits fabriqués en série. Elle se compose de la racine de 
ladite gentiane jaune qui pousse dans la vallée de Paznaun.

Hermann Lorenz, un entrepreneur pionnier

Nature Nature
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Passionné de gentiane, Hermann Lorenz (co-organisateur 
de l’Olympiade d’Almkäse à Galtür pendant de nombreuses 
années) a été enthousiasmé à l’idée d’en tirer profi t. Avec 
sa famille et des amis, il a donc repiqué douze mille jeunes 
plants en 2017. Deux ans plus tard, six mille autres ont été 
ajoutés sur une superfi cie d’environ 2000 m². La récolte et 
la transformation de la gentiane sont désormais inscrites au 
patrimoine culturel immatériel de l’UNESCO (2013). 

Dans les préparations culinaires, les gentianes renou-
vellent aisément les traditionnelles vinaigrettes. Toujours
populaire chez nous, le ris de veau ou le magret de
canard s’accommodent également très bien de cet arôme. 
Et pourquoi ne pas terminer un repas avec une glace à la 
gentiane ? 

C’est dans cet esprit d’innovation et de mise en valeur des 
richesses naturelles que la collaboration entre Hermann
Lorenz et les grandes tables s’est assez rapidement
développée. Cerise sur le gâteau : Benjamin Parth en a
développé des recettes uniques – proposées dans son
restaurant Stüva, à Ischgl – comme celle qu’il offre en
prime aux lecteurs de La Feuille de l’Orme. 

Pratique 
Y aller : depuis Zürich HB prendre le train direction Landeck-
Zams et ensuite un taxi. Sinon le trajet en voiture depuis Zürich 
est très agréable avec un bref passage par le Lichtenstein. 
Séjourner : Hotel Tirol Ischgl (****), moderne, ambiance
familiale de relais alpin avec un excellent service :
https://www.tirol-ischgl.at 
Explorer : neuf restaurants toqués vous emmènent dans un 
voyage culinaire pendant vos vacances à Paznaun. C’est ainsi 
qu’après les pistes, sortir pour manger peut se transformer en 
une expérience inoubliable !
À ne pas rater : Stüva à l’Hotel Yscla, et le Trofana Royal sous la 
direction du chef légendaire Martin Sieberer.
Nouveau : proche des pistes, l’Alpenhaus, Gault Millau 2020,
1 toque (11,5 points), avec le chef Christian Törf.
Se renseigner :
https://www.ischgl.com/en/Enjoy/Culinary-delights

Benjamin Parth fut le plus jeune chef primé en 2009. En 
2020, Gault Millau – quatre toques (18.5 points)

et Guide A la Carte – 5 étoiles (97 points).

Nature Nature

Ça crée des liens

www.bcv.ch/particuliers

370 000 Vaudois font 
confi ance à la BCV.  
Lui aussi! 

Frédéric Suard
Jardinier-paysagiste

021 646 63 52
Av. de la Chablière 6 078 667 50 98
1004 Lausanne frederic@jardi-net.ch
également à Morrens www.jardi-net.ch



La fée des Alpes
Un paradis de fl eurs à Paznaum,
au cœur d’une nature réconciliée 
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